## Société Sétoise de Numismatique



Discussion présentée lors de nos réunions mensuelles, disponible sur notre site : www.societe-setoise-de-numismatique.fr

## Un deuxième type pour les pièces de 1 franc Charles X

Exposé fait devant la SSN en novembre 2005 par **Philippe Bouchet** 

## Introduction

Lorsque l'instauration du nouveau type de pièces de monnaies à l'effigie de Charles X fut décidée, l'année 1824 était fort avancée. La frappe des monnaies au type ne commença que fin 1824 à Paris et en 1825 dans les ateliers de province. Le nouveau coin se situait dans la continuité puisque les seuls changements apportés étaient la tête du roi et la modification du différent du graveur général Nicolas-Pierre Tiolier qui passa de la tête de cheval au T cursif. En 1827 l'aspect des pièces de 5 francs fut modifié. La marque de Nicolas Tiolier disparut et le nom du graveur Auguste François Michaut se retrouva détachée du cou.

Il ya donc 2 types pour les pièces de 5 francs de Charles X. Les tirages étant conséquents, les directeurs des ateliers n'utilisèrent que les nouveaux coins pour l'année 1827. Pour le moment on n'a pas trouvé de pièces hybrides.

Pour les pièces de 2 francs la même matrice fut utilisée pour obtenir les coins, 4 millions de pièces furent frappées ce qui représente pas plus de 200 coins. Par contre il n'en fut pas de même pour les pièces de 1 franc.

## Les deux types de coins

Depuis 2 ans on analyse consciencieusement les pièces à partir des scans que l'on rencontre sur les différents sites. Le plus fourni est celui de la collection idéale de CGB. Le site Ebay fournit environ 10 scans de ces monnaies chaque mois, les sites Aucland et Delcampe en présentant 2 ou 3 durant la même période. Les *Amis du Franc* ont collecté les informations et Michel Prieur les a rassemblées dans la *Collection Idéale*. Il est rapidement apparu que l'on pouvait rencontrer 2 coins différents pour les pièces de 1 franc à partir de 1828. Les 2 coins étant utilisés de manière indifférente de 1828 à 1830, il semble évident que l'on a fait une seconde matrice en 1828, le graveur Michaut introduisant, intentionnellement ou non, une modification au niveau du feuillage en bas et à droite de l'écusson.

On distinguera ainsi les deux types par la dénomination « matrice à 5 feuilles » pour la première et « matrice à 4 feuilles » pour la seconde.





Matrice à 5 feuilles Matrice à 4 feuilles

Le tableau ci-après nous donne le résultat de l'enquête effectuée sur les monnaies déclarées dans la *Collection Idéale*. La compilation des exemplaires prendra du temps car le nombre des monnaies résiduelles de ce type ne devrait pas dépasser 0,05% du tirage, ce qui ferait 5.000 pièces pour 80 monnaies différentes.

L'analyse des résultats montre que les coins « matrice à 5 feuilles » et « matrice à 4 feuilles » ont été indifféremment utilisés entre 1828 et 1830. On rencontre plus d'exemplaires »matrice à 5 feuilles » en 1828 et plus de « matrice à 4 feuilles » en 1830. Les résultats sont très fragmentaires et l'on attend avec impatience le résultat d'un nouveau sondage.

En consultant mes 10 pièces, j'ai découvert une 1828K « matrice à 4 feuilles », pièce qui n'était pas encore répertoriée. A vos médailliers pour faire avancer le « schmilblick ».

Année et atelier	tirage	Nombre d'exemplaires	Matrice à	Matrice à
		connus	5 feuilles	4 feuilles
1828 A	517.384	Plus de 20	tous	0
1828 B	66.764	9	7	2
1828 BB	24.047	3	1	2
1828 D	75.833	4	4	0
1828 H	27.434	5	5	0
1828 I	5218	aucun		
1828 K	132.262	7	6	1
1828 L	43.670	2	2	0
1828 M	72.237	7	5	2
1828 Q	18.221	aucun		
1828 T	35.600	8	3	5
1828 W	417.789	11	tous	0
1829 A	289.484	6	3	3
1829 A*		4	0	4
1829 B	124.329	5	4	1
1829 BB	21.124	3	0	3
1829 D	31.390	4	0	4
1829 H	50.742	4	0	3
1829 I	20.312	3	0	3
1829 K	49.869	5	0	5
1829 L	32.455	5	1	4
1829 M	45.643	3	0	3
1829 MA	66.457	7	3	4
1829 Q	13.328	3	0	3
1829 T	13.766	3	0	3
1829 W	149.286	6	0	6
1830 A	230.429	7	0	7
1830 B	74.717	9	5	4
1830 I	1.019	1	0	1
1830 K	20.906	3	3	0
1830 L	14.368	2	0	2
1830 M	21.166	4	0	4
1830 T	8.859	2	0	2
1830 W	77.703	4	2	2